

An die
Mitglieder der
BEOBACHTERGRUPPE

Stuttgart, 07.05.2010
41 Pl/093-10/mh

**PROTOKOLL der SITZUNG der
BEOBACHTERGRUPPE PLANETARIUM STUTTGART
vom 04. Mai 2010, 19:58 Uhr**

Ort: STERNWARTE WELZHEIM, West-Kuppel

Teilnehmer: ENGELMANN, ESS, FÖRNZLER, FÜRST, GERTZ, GRÄBER,
GUTZEIT, HUK, IDLER, NIKOLAIZIG, SCHNEIDER und WEISHAAR

Gäste: keine

Abwesend: BRÜCKNER, MOOSMANN, OTT, SEIP und ZOLLER

HUK begrüßt die Teilnehmer.

Das letzte Protokoll vom 23. März 2010 wird ohne Änderungen angenommen.

STATISTIK:

GRÄBER liefert hat die Statistik für Januar bis März 2010 geliefert. April 2010 wurde inzwischen nachgeliefert – mit 248 Besuchern der beste Monat in diesem Jahr.

AKTUELLES:

Der neue Bürgermeister der Stadt Welzheim wird demnächst mit HUK die Sternwarte besichtigen. SCHNEIDER wird ebenfalls teilnehmen.

Planetenweg: Die Tafeln sind fertiggestellt und an die Stadt Welzheim geliefert. Demnächst wird noch ein Lokaltermin vereinbart, um die endgültige Aufstellungsposition der Tafeln festzulegen.

HUK gibt einen kurzen Bericht über die Jahreshauptversammlung der Schwäbischen Sternwarte e.V. am Freitag, 09. April 2010, im Keplersaal des Planetariums Stuttgart.

Die Domeus-Liste wurde von GERTZ aktualisiert.

ESS: Zugang zum internen Bereich der Homepage:

LOGIN: beogruppe / Passwort: ArktUhr

Dies betrifft nicht den Sternwarte-Kalender. Hier gilt nach wie vor:

LOGIN: sternwarte / Passwort: welzheim

Hinweis: Groß- und Kleinschreibung beachten sowohl beim Passwort als auch beim LOGIN !

PRAKTIKUM:

Nachdem es monatelang kein klares Wetter für Praktikumsabende gab, haben im April wieder zwei Praktikumstermine stattgefunden.

HUK: Soll im Herbst ein neues Praktikum beginnen? Wenn ja, muss dies sofort entschieden werden, da bereits im Juni das neue Planetariumsprogramm erscheint und die nächste Sitzung erst am 15. Juni stattfindet. Nach einer kurzen Diskussion wird beschlossen, im September 2010 kein neues Praktikum zu starten.

GRUPPENBESUCHE:

Die Gruppenbesuche werden einzeln besprochen. Von den Royal Rangers (Dirk Glaser aus Bietigheim-Bissingen von der Volksmission entschiedener Christen) ist Ende Dezember eine Spende von 50,-- € eingegangen. Sie wurde in der Buchhaltung zunächst übersehen.

GERTZ hat eine Liste unzuverlässiger Gruppenanmeldungen. Er wird diese auch HUK übermitteln. Bei Neuanmeldungen von Gruppen, die in dieser Liste vermerkt sind, wird eine Vorauszahlung von Spenden erbeten.

An Spenden für Sonderführungen gingen ein:

WÄLDENBRONN – Jahrgang 41/44, 50 € (verbucht: 3SP-037/10) und Patrick GROSS , Georg-Büchner-Gymnasium Fellbach, 50 € (3SP-038/10).

TECHNIK:

Die neue **Funkfernsteuerung** für den Großen Refraktor in der West-Kuppel ist komplett fertig gestellt. Auch die Großanzeige am Kuppelrand funktioniert. FÜRST wird mit großem Applaus gedankt. Einige BEOs berichten begeistert von der guten Funktionalität der neuen Funkfernsteuerung.

Fokalreducer: Er wurde von Herrn Wolfgang GRZYBOWSKI vom Astronomischen Institut der Universität Tübingen optimiert und von GERTZ wieder abgeholt. GERTZ machte Testaufnahmen. Er funktioniert einigermaßen zufriedenstellend. Restjustierungen sind gegebenenfalls am Reflektor in der Ost-Kuppel noch möglich. HUK wird einen Dankesbrief schreiben.

Hypergraph in Süd-Kuppel: Die Justage ist von GERTZ erfolgreich abgeschlossen.

Inventarliste: Wurde von GRÄBER / IDLER vervollständigt und ist nun komplett.

Die dringend benötigten Filter für die **Planetenkameras** sollen laut Firma BAADER bis Ende Mai 2010 geliefert werden.

HUK: Die dringend zu beschaffenden Okulare sollen zunächst aufgelistet und der Preis ermittelt werden. IDLER wird kurzfristig eine entsprechende Liste erstellen.

GERTZ: Ein weiterer Technik-Tag ist erforderlich. Er soll etwa Mitte Juni 2010 stattfinden.

BEOBACHTUNGEN:

GERTZ liefert sehr beeindruckende Mondfotos, gewonnen mit den neuen Planetenkameras, sowie eine Aufnahme des Goldenen Henkels, die demnächst publiziert werden soll.

HUK: ε Aur (Almaaz) wird um den 1. August 2010 ein Nebenmaximum zeigen.

Jetzige Helligkeit: 3,^m 83

Vom 12. März bis 15. Mai 2011 wird Almaaz die ursprüngliche Helligkeit von 2,^m 92 erreichen.

DIENSTEINTEILUNG:

Die letzten Führungsprotokolle werden an HUK übergeben.

Nächster Tag der offenen Tür: **Samstag, 26. Juni 2010, von 18 bis 20 Uhr**
(Gruppe C)

Gruppeneinteilung:

Montag: FÜRST, GRÄBER, GUTZEIT, NIKOLAIZIG, SEIP, ZOLLER

Mittwoch: BRÜCKNER, GUTZEIT, MOOSMANN, SCHNEIDER, WEISHAAR

Samstag: **A:** BRÜCKNER, NIKOLAIZIG, OTT, ZOLLER
B: ENGELMANN, GERTZ, WEISHAAR, MOOSMANN
C: FÜRST, GRÄBER, SEIP, GUTZEIT, SCHNEIDER

2010	Gruppe	2010	Gruppe
Sa, 08. Mai	B	Sa, 26. Juni	C
Sa, 15. Mai	C	Sa, 03. Juli	A
Sa, 22. Mai	A	Sa, 10. Juli	B
Sa, 29. Mai	B	Sa, 17. Juli	C
Sa, 05. Juni	C	Sa, 24. Juli	A
Sa, 12. Juni	A	Sa, 31. Juli	B
Sa, 19. Juni	B	Sa, 07. Aug	C

GERTZ ist im Mai 2010 verreist und bittet um Vertretung. Diese wird umgehend zugesagt.

SONSTIGES:

Die Broschüre „Tor zum Universum“ ist nun im Schaukasten ausgestellt.

Zukunft Stammtisch: Es hat sich herausgestellt, dass der Stammtisch kaum von den BEOs besucht wird und regelmäßig nur ein bis vier Gäste kommen. Es wird daher beschlossen, den Stammtisch jeweils auf den Dienstag zu legen, an dem auch eine BEO-Sitzung stattfindet und ihn um 22 Uhr in der Gaststätte „Zur Sonne“ in Eselshalden beginnen zu lassen.

HUK erwähnt eine unzuverlässige Astro-Lieferfirma. Auch andere BEOs bestätigen, dass diese Firma etwas dubios ist.

HUK berichtet von dem Projekt des Zwei-Meter-Teleskops der Universitätssternwarte München, das im Observatorium auf dem Wendelstein aufgestellt werden soll. Gegebenenfalls plant die BEO-Gruppe einen Betriebsausflug dorthin.

SEIP hat per E-Mail gebeten, die Termine für die BEO-Sitzungen möglichst zwölf Monate im Voraus zu planen. Danach ergibt sich nachstehende Liste:

ACHTUNG: Der Termin für BEO-Sitzungen am **27. Juli** wird aus **Feriengründen vorverlegt** auf **Dienstag, 20. Juli 2010**. Danach ergeben sich folgende Termine für die BEO-Sitzungen 2010/2011!

Dienstag, 15. Juni 2010
Dienstag, **20.** Juli 2010
Dienstag, 07. September 2010
Dienstag, 19. Oktober 2010
Dienstag, 30. November 2010
Dienstag, 11. Januar 2011
Dienstag, 22. Februar 2011
Dienstag, 29. März 2011
Dienstag, 03. Mai 2011

Änderungen vorbehalten!

GRÄBER hält eine Laudatio auf Herrn Ulrich FÖRNZLER, der zum 31. Mai 2010 nach fast 29-jähriger Tätigkeit im Planetarium Stuttgart in den wohlverdienten Ruhestand tritt. Ein Geschenk der BEO-Gruppe wird übergeben. Herr FÖRNZLER bedankt sich und erklärt, dass er auch weiterhin der BEO-Gruppe aktiv angehören möchte (großer Applaus!).

Die Sitzung endet um 21:55 Uhr MESZ. Anschließend findet der Stammtisch in der „Sonne“ statt.

Die nächste Sitzung der Beobachtergruppe findet am **Dienstag, 15. Juni 2010**, um 19:58 Uhr MESZ statt.

Das Ende ist für 22:00 Uhr vorgesehen. Anschließend Stammtisch in der „Sonne“.

HUK

#